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MEMORIA 
 

TALLER MESOAMERICANO:  
HACIA UNA PROPUESTA DE TRABAJO TERRITORIOS MARINOS 

 
Realizado en San José , Costa Rica 
Fecha:  9 y 10 de Noviembre.  
 
Objetivo de la reunión 
 
Compartir los avances en el marco del proceso iniciado como producto del primer encuentro de 
TICCAs Marinos en la región Mesoamericana y avanzar en el planteamiento de los ejes 
prioritarios hacia el futuro en la construcción de una propuesta a 2-3 años de trabajo para su 
fortalecimiento.  
 
Participantes 
 
TICCAs Marinos Emblemáticos:  
 

 Territorio Marino de Vida Ngäbe Bugle.  Defensa de los Derechos del territorio ancestrales 

de pesca: Escudo de Veraguas. Simón Alfonso Raylan. 

 
 Red de Áreas Marinas de Pesca Responsable: Hacia la construcción de la Ley de Directrices 

para la Sostenibilidad de la pesca de Pequeña escala en un contexto de combate a la 

pobreza y seguridad alimentaria. Territorio Marino de Vida Cahuita: La Lucha por la 

defensa de su Áreas Protegida. Rolando Ramírez, María Carrillo.  

 
 Territorio Marino de Vida Garífuna, Ceiba – Honduras.  La defensa de sus cayos 

tradicionales de pesca y el fortalecimiento de capacidades al sector de pesca.  Gerardo 

Yanes.   

 

  

 Territorio Marino de Vida México.  Avance en el acompañamiento aprovechamiento de 

Ostión. Josefina Mata  

  
 Territorio Marino de Vida Maje Emberá Drua Defensa por el Lago y Río Bayano. Lázaro 

Mecha. 
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 TICCA Mesoamerica- Albert Chan 

 

 CoopeSoliDar R.L. -  Vivienne Solís Rivera, Marvin Fonseca, Ivannia Ayales Cruz, Griselda 

Alvarado Picado.  

 

 Consultor Bioluris – German Pochet Ballester. 

 
DÍA 1:  
 
 
Presentación de participantes.  
 
Albert Chan de Yucatán México. Coordinador Mesoamérica – TICCAS.  Ha sido débil hasta ahora 
en TICCAs Mesoamerica el trabajo en lo marino y junto con CoopeSoliDar R.L hemos avanzado y  
queremos articularlo a nivel regional.   Nos da gusto que se haya concretado esta iniciativa para 
fortalecernos.  Es muy importante el tema de discusión entre la articulación entre comunidades 
locales y pueblos indígenas, lo importante es la amenaza de los territorios de la vida real.  
 
Vivienne.  TICCAS tiene muchos años de estar articulando experiencias, sobre todo en África y 
Asia.  Ahora es una oportunidad para pueblos indígenas, comunidades locales y 
afrodescendientes en Mesoamerica también para compartir experiencias y aprendizajes, 
sobretodo en los TICCAs marinos.  Deben articularse los procesos locales, regionales y globales 
para la toma de decisiones.  Cuando alguien lucha contra nosotros nos divide.  Debemos unirnos 
más.  Articularnos en la defensa de nuestro territorio en una estrategia conjunta como región.  
 
María Carrillo, co coordinadora de la Red de Áreas Marinas de Pesca Responsable y Territorios 
Marinos de Vida.   Es un gusto fortalecernos cada día más.  En Barra del Colorado yo soy 
presidenta de la Asociación de Mujeres Peladoras de Camarón, y van dos temporadas que no 
pescamos camarón, se a afectado nuestra forma de vida.  La normativa no fue consultada y nos 
afecta.  
 
Esmeralda Chaves.  Es un gusto estar aquí con TICCA´s.  Pertenezco a la Red de Jóvenes en la Red 
de Áreas Marinas de Pesca Responsable y Territorios Marinos de Vida.  
 
Rolando Ramírez, co coordinador de la Red y representante de una organización de pesca en 
Guanacaste.  He estado como pescador, molusquero, comerciante.   He estado incidiendo con 
CAOPA y otros movimientos globales, así como otras iniciativas nacionales como las Gentes del 
Mar.   En Matambú de Guanacaste hay intercambio de agricultura y pescado.  Hay interacciones 
interesantes entre comunidades locales y comunidades indígenas.   
 
Alfonso Simón. En estos momentos debemos agradecer.   Los pueblos Ngabe llevamos en la caza 
de la langosta y dedicados a la pesca.  Nadie nos perseguía, desde hace unos 12 años atrás el 
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ARAP nos ha perseguido en el momento en donde nos decretan la veda. Los muchachos saben 
que tienen tiempo limitado y esto los apresura a cazar más para ahorrar y ganar tiempo en cuanto 
a la veda.   Para nosotros los indígenas son temas importantes y agradezco al Sindicato de 
Trabajadores del Mar del cual formo parte.  
 
Vivienne, hace un señalamiento a la importancia de la Llamada a la Acción.  Un documento que 
recoge las necesidades de los pescadores y pescadoras.  Ha sido importante integrarse en este 
llamado a la acción.  Hoy se habla también  de pesca ancestral, esto se logró en Brasil con la 
especial participación de Simón.  
 
Lázaro Mecha, Cacique autoridad del territorio Majé Emberá Drúa.  Gracias por la invitación.  Es 
importante la iniciativa TICCA.  Es una lucha importante el integrar la pesca lacustre.  Tenemos 
áreas de mar, pesca lacustre de tilapias en el lago Bayano.  Esto nos ayuda a la seguridad 
alimentaria y nosotros defendemos estas luchas, sobre todo en contra de la privatización de este 
lago, defendiendo las actividades ancestrales que aseguran nuestra seguridad alimentaria.  
Nosotros hemos tenido en manos el manejo de ese lago Bayano.   Tenemos amenazas como la 
deforestación, los intereses externos de empresas como minería y turismo.   Se han dado alianzas 
entre Emberá y Ngäbe Buglé.   Ese lago estaba en territorio indígena y el Estado Panameño se lo 
ha ido apropiando.  
 
Marvin destaca que la experiencia de Lázaro nos abre la posibilidad de pensar en puentes más 
articulados entre la montaña y el mar.   
 
Josefina Mata Ceja, vengo de Boca de Camichín, una comunidad que se encuentra en un Parque 
Nacional.  Estamos conectados con los ríos y mares.  Es una comunidad de pescadores y tenemos 
el cultivo de ostión. El ultimo huracán destruyó la semilla de la próxima cosecha de ostiones, 
tenemos daños irreparables.   Tenemos la afluencia del río y mar, hacia los humedales. Todo se 
hace con canoas, líneas.    Queremos innovaciones que nos permitan seguir siendo artesanales.   
Quebramos las conchas y su proceso de manera manual. En esta actividad participa toda la 
familia.   Los niños salen de la escuela y hacemos las sartas entre todos.   Se pesca con anzuelo, 
atarraya, entre otros.   Boca de Camichín ha participado en la defensa de los territorios.   
Estuvimos en la lucha contra la instalación del Proyecto Las Cruces, y hemos logrado que se 
detenga. Pero viene un nuevo gobierno y esto puede cambiar. A los indígenas les iban a inundar 
sus sitios sagrados y de rituales, sin la consulta y la información.    Gracias a organizaciones como 
Niuwari, se logró revertir. Al principio había ingenieros que daban el visto bueno.   Si se construye 
esa presa no va a llegar el agua que necesitamos para la conservación de manglares.  Me da 
mucho gusto estar aquí.  Yo ya compartí el Llamado a la Acción por muchas mujeres.  Algunos 
pescadores no ven el peligro, hay amenazas de minería, tracking de aguas y muchos peligros.  
 
Aarón Chacón, vengo del Área Marina de Pesca Responsable de Tárcoles, he trabajado 
trazabilidad, base de datos, y ahora estoy apoyando en la gestión de esta pescadería.  
CoopeSoliDar R.L nos dio el espaldarazo para avanzar y hacer cosas juntos.  No debemos permitir 
que tomen decisiones sin nosotros.   El tema de ampliación del 30X30, hemos llevado esta 
información a otros jóvenes.   Cuando llega el dorado es una oportunidad para la seguridad 
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alimentaria.   Lo importante es saber que estamos luchando.   También pertenezco a la Red de 
Jóvenes de Áreas Marinas de Pesca Responsable.  
 
Gerardo Yanes, trabajo para la RECOTURH y trabajamos en:  mejoras de las familias y la 
conservación de recursos naturales.  Turismo sostenible y pesca artesanal, trabajamos en 
gobernanza en cuanto acceso, uso y control de los recursos.   Las comunidades en su mayoría 
están en áreas protegidas y eso obstaculiza a las comunidades para los usos de vida. Algunos ríos 
están concesionados a empresas del país, y estamos trabajando en derechos de acceso a la pesca, 
a través de DIGEPESCA.  Hemos tratado de que les den un carnet para certificar que son de esas 
comunidades, pero no ha sido fácil.  Tenemos un reto importante desde la coordinación y las 
alianzas estratégicas.  Tenemos misquitos, garífunas, pech, mestizos y hemos logrado que la 
RECOTURH sea una voz.  La ley de pesca es un reto muy importante para Honduras.   Al final es 
quien sostiene los recursos y les da sostenibilidad son las comunidades.  
 
Vivienne, tenemos una mezcla de pueblos indígenas y organizaciones locales que acompañamos.  
Dignidad para el acompañamiento de las comunidades.  Somos todas organizaciones 
acompañantes y comprometidas con una visión desde los territorios.  Niuwari, CoopeSoliDAr R.L, 
UPESABO.  
 
 
Marta Machazeck, pertenezco a la tercera generación de pescadoras, nací en una casa que era 
de mi abuela sobre el mar.   Represento a UPESABO, una organización con necesidad de empleo.  
En vista de las necesidades de los pescadores. Estamos en el oeste del país, nos consideraban 
demasiado lejos.  La comida llegaba en barco, teníamos carencia de comida.  Llegó Petro 
Terminales, a un diputado se le ocurre la necesidad de una carretera que los uniera al país.   Son 
casi 12 horas de carretera. Muchos contactos con el resto del país no los tenemos.  Somos un 
grupo afrodescendiente, pero la Asociación UPESABO es multiétnica.  Esto nos ha fortalecido en 
lo que es la unidad de las etnias, estamos convencidos de que debe haber equidad y debemos 
tener sostenibilidad en los recursos.   Además de pesca con trasmallo de flote, hacemos pesca de 
líneas de mano.   Mejoramos la comercialización.  Tienen opción de vender el producto.  Producto 
pesquero con valor agregado. Nos hemos visto afectados por el Parque Bastimento, y tenemos 
Humedales San San Ponsac, quitándonos áreas de pesca. Pusieron las rutas sobre las áreas de 
pesca, y nuestros pescadores artesanales han sido desplazados por los barcos bananeros.   En 
nuestro distrito se hizo una hidroeléctrica inundando comunidades indígenas, como Valle Rey, 
desplazándose hacia Almirante.  Las vedas afectan, y nos vemos en esta encrucijada.   
 
Presentación del equipo de CoopeSoliDar R.L  
 
Vivienne presenta los objetivos del taller y el programa de trabajo.   También explica el propósito 
de la preparación de la Propuesta Mesoamericana de TICCAs marino costeros, lacustre y 
continentales. 
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I PARTE:  
 
Revisión de Videos y Aportes Grupales  
 
Honduras:  el mapa permitió apropiarse más del territorio. La fundación ha acaparado los Cayos, 
y solo ha dejado tres cayos nada más para la población garífuna, territorios que ancestralmente 
les han pertenecido.  Cada 5 años hay revisión del Plan de Manejo.   El hotel de East End, no tiene 
permiso para estar allí.  Hay grandes intereses.   En Chachahuate viven familias, han dejado 
turismo en la comunidad, pero también hay incidencia.  Se han limitado las artes de pesca y las 
especies también.  En sus políticas de desarrollo Roatán no visualiza los Cayos.  
 
 
Territorio Marino de Vida Garífuna, Ceiba – Honduras.  La defensa de sus cayos tradicionales 
de pesca y el fortalecimiento de capacidades al sector de pesca.   
 
Comentarios al video HONDURAS:  
 
Rolando, una visión del Estado e intereses que mueven a quitarles los derechos a las 
comunidades marino costeras.  El futuro es incierto.   Hacer valer para que eso no se pierda por 
el poder político.  Tiene la gobernanza que la está perdiendo.  
 
Aaron, Hay demanda de pescado y buena pesca. Pescar con demanda nos da dignidad. 
Comunidad en relación con su territorio, la comunidad toma decisiones sobre el territorio, y 
producto de esa relación se da la conservación.  
 
Josefina, en estas comunidades se trabaja muy duro.  Es nuestra su vida y nuestro territorio.  Es, 
con mucho esfuerzo que los hijos vayan a la escuela, saber leer y dar oportunidades de educación.   
A mi papá le dieron el oficio de maestro a los 13 años.   
 
Ivannia, dos temas que quisiera resaltar, el primero, que el territorio aporta a la seguridad 
emocional de las comunidades.  Segundo, que, sin el trabajo invisible de las mujeres, el oficio de 
la pesca no sería posible sustentarlo.   Aportan a la reproducción de la vida y los cuidados, sin 
reconocimiento.  
 
Gerardo, hemos aportado como concepto el paisaje marino, viendo el territorio y la cosmovisión.  
Que no se pierda la identidad, el valioso aporte de las mujeres en actividades de pre y post pesca.  
Hay una visión matrilineal/ matriarcal.  El pueblo nunca ha sido esclavizado.  Pasar del discurso a 
la acción, siendo coherentes con el reconocimiento de territorios, cultura, identidades, 
diversidades, y trabajo decente. El tema de pesca artesanal de pequeña escala nos une a todos, 
con características ancestrales, como forma de vida.  Mayor participación de las organizaciones 
en la Plataforma de Paisaje Marino. Incidencia en la Ley de Pesca.  Al caer la ley de pesca, se 
debilitó la gobernanza.  Generar capacidades para el Convenio 169 y se dice que no está 
reglamentado. Adicionar las Directrices Voluntarias de Pesca de Pequeña Escala.   
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Intercambio de conocimientos para empoderarse de sus derechos, con comunidades Emberá y 
Ngäbe Buglé.  
 
Vivienne, el tema de pequeña escala está siendo captado por Movilizatorio (vinculados a OAK), y 
llegan con visión de campaña. Es importante el manejo de la comunicación para que el joven no 
se avergüence de ser pescador y que al contrario se sienta orgulloso.  
 
Aaron, son campañas fuertes para que los jóvenes se salgan de la pesca.  Es un trabajo digno que 
alimenta la vida y la sociedad.  
 
Rolando, le venden al mundo una imagen de los pescadores como  de “vagos” cuando es un oficio 
digno y de gran valor.  
 
Albert, hay temas transversales.  La representación en la voz directa de los pueblos indígenas, y 
nosotros como organizaciones de apoyo.  
 
PANAMÁ 
 
Territorio Marino de Vida Ngäbe Bugle.  Defensa de los Derechos del territorio ancestrales de 
pesca: Escudo de Veraguas. Simon Alfonso Raylan. 
 
Comentarios al video. 
 
Vivienne, la idea es articular vínculos entre comunidades locales y pueblos indígenas.  
 
Simón,  existe una experiencia de que personas externas que los han despojado de las tierras.  
Los han engañado pidiendo sus firmas.  Sin consentimiento libre, previo e informado. 
Tenemos territorio comarcal que nos entregaron en 1997, y cuidado con las personas que nos 
trajiste.  La responsabilidad de hacer ese Consentimiento. 
Vedas sin consulta y sin tomar en cuenta las necesidades sociales y las características biológicas 
de los territorios marino costeros. 
 
Gerardo, la parte biológica ha cambiado, con factores del cambio climático. 
 
Simón, en el mes de julio el tiempo parecería malo para la captura de la langosta, pero a veces 
cambia y mejora, pero está la veda.  En épocas de veda hay hambre.  
 
Vivienne, que se defienda a las comunidades de la economía azul parece algo muy necesario. 
 
Martaa, cuando los jóvenes tienen que emigrar, estamos profundizando problemas sociales.  Los 
estamos sacando de su comunidad y de su entorno. 
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Rolando, el tema de turismo es muy delicado. Cambiar hacia pesca turística no estamos 
preparados, ni tenemos las condiciones como recursos, infraestructura y otros que no son 
accesible. 
 
Josefina, cambiar a turismo comunitario puede ser una trampa.  
 
Gerardo, nosotros promovemos la pesca responsable y turismo sostenible.  Esto va muy ligado a 
las comunidades, conectando la pesca con actividad turística y la gastronomía.   No podemos 
tener turismo sin pesca artesanal. 
 
Marta, el pescador no está capacitado para esa actividad.  El Estado no tiene interés de fortalecer 
a las comunidades artesanales de pequeña escala.  
 
María, relata la experiencia en Cahuita y la lucha por el co manejo de su parque nacional.  La 
temporada estuvo buena en Barra del Colorado, pero se captura de otra forma en mi territorio.  
Conocimiento y riesgo a pulmón.  
 
Esmeralda, no tienen subsidio en tiempos de veda.  Hay tiempo de buen volumen, pero mal pago.    
 
Martaa, además de que no tenemos subsidio.  La pesca a pulmón tiene un alto  riesgo, hay 
ancianos que han perdido el oído, y se trata de una salud preventiva. Nosotros hemos querido 
mantener nuestra cultura.  Como negros empobrecidos, descendientes de esclavos hemos 
querido que se nos reconozca y se nos respete las costumbres, mantener una lengua que se nos 
ha impedido hablar.  En mi país los negros hicieron la construcción del canal, tenemos una 
historia.  Ya es tiempo que se nos reconozcan más allá de los estereotipos.  Hay una articulación 
de los arrecifes desde Jamaica, Colombia, Honduras, Nicaragua, Costa Rica, Panamá. Nos une la 
diversidad, la defensa de los derechos, nos une un trabajo con mujeres y jóvenes.  
 
Territorio Marino de Vida Majé Emberá Druá Defensa por el Lago y Río Bayano. 
 

Comentarios al video y comentarios 
 
Lázaro, en este territorio hay historia y resistencia.   En 1934 nace la Reserva Indígena que se 
deroga en el 65, el 80% lo inundaron, y tuvimos que migrar hacia la montaña.  Los Kunas tenían 
la montaña.  El Estado panameño quería instalar la hidroeléctrica.  Se hicieron otras comunidades 
en la montaña, perdieron sitios sagrados, sitios de agricultura. Se violaron los derechos humanos. 
Después de 35 años se convierte en un lago artificial, y en el año 90 se introdujo la tilapia.  Las 
especies nativas se fueron desapareciendo por la tilapia (aunque esto se convirtió en una garantía 
para aportar a la alimentación).  Gracias a esta pesca se ha reactivado la comunidad, unos 35,000 
kilos de tilapia.  En el 2008 se introdujo una empresa japonesa con jaulas para la captura, y luego 
empresas del Canal de Panamá que ha querido aprovechar el caudal de agua.  Dos pueblos en un 
mismo territorio.  La privatización del Lago Bayano puede ser una desgracia para el pueblo 
Emberá Druá.  Queremos ser libres y soberanos.   Nosotros como Emberá y Kunas estamos claro 
del territorio, del alma, de la cultura. No es posible que se coarten los derechos.   No podemos 
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aceptar una ley que nos divide como pueblos indígenas.  Esa Ley 241 fue vetada, porque era una 
ley que iba a privatizar un territorio (hidroeléctrica).  El tema de la seguridad territorial es un 
derecho. No hay un manejo de protección del bosque.  Hemos perdido vidas para tener ese 
bosque manejado por las mismas comunidades.  
 
 
MÉXICO  
 
Territorio Marino de Vida México.  Avance en el acompañamiento aprovechamiento de Ostión. 
Josefina Mata  
 
Boca de Camichín está en el Estado de Nayarit.  Tenemos un estero, desembocadura del río San 
Pedro y eso hace que haya ostiones.  Se desarrolla la actividad ostrícola con prácticas incluyentes 
que aporta al desarrollo e inclusión de la comunidad.  Aporta a la seguridad alimentaria. 
 
La comunidad necesita mucho acompañamiento.  La mayoría de los pescadores son renuentes a 
la información y sensibilización.  La cooperativa tiene aproximadamente 168 socios, pero hay 
otros pescadores libres que no están organizados.  Niuwari está tratando de fortalecer la 
organización.  Se requiere una misma frecuencia comunicar para fortalecer las capacidades de lo 
“Lo que nos gusta hacer y sabemos hacer.”  
 
Albert, desde el Consorcio habíamos tenido poco trabajo con territorios marinos.   Niuwari ha 
acompañado territorios marino costeros.  Se han ubicado comunidades como el Cuyo (turismo 
masivo), Cucapac (Golfo de California) ganaron un caso al Estado.  
 
 
COSTA RICA 
 
Red de Áreas Marinas de Pesca Responsable: Hacia la construcción de la Ley de Directrices para 
la Sostenibilidad de la pesca de Pequeña escala en un contexto de combate a la pobreza y 
seguridad alimentaria. Territorio Marino de Vida Cahuita: La Lucha por la defensa de su Áreas 
Protegida. Rolando Ramírez, María Carrillo.  
 
Ivannia, una red como referente de políticas públicas ligadas a la pesca artesanal de pequeña 
escala.  Una forma organizativa propia como red, que no necesariamente necesita una personería 
jurídica. Instituciones como la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, y otros 
mecanismos de derechos humanos.  Relatoría de Derechos Humanos. PARLACEM, OEA y otras 
instancias regionales necesitan un proceso formativo en la normativa vinculada en pesca 
artesanal de pequeña escala. 
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II PARTE:  
 
Balance de la situación legal en Mesoamérica 
 
German Pochet, se ha sistematizado el tema que estamos tratando de analizar aquí.  
 
Costa Rica por ejemplo a nivel institucional no tiene contemplado a los pueblos indígenas.  
 
En Panamá con Emberá y Bugle: en Emberá hay un grave problema porque el estado no quiere 
hacer una demarcación del espacio y por eso hay invasiones.  
 
En Bugle, el estado quería hacer un parque, pero por lo menos hay una ley que dice que deben 
hacer la consulta, esos elementos se llevaron a la reunión que Simón tuvo con el Ministro.  
 
En estos casos distintos, pero en el mismo país, el convenio 169 apoya estas negociaciones. Esto 
significa que el estado tiene que respetar, existe un derecho anterior al estado, es un derecho 
ancestral, este convenio permite defender sus derechos. Por ejemplo, en Cayos Cochinos hay una 
ley de pesca especial.  
 
¿Existen leyes especiales? En panamá hay 8 leyes, Honduras tiene 6, Nicaragua tiene 10, México 
también tiene 10, todas sobre el tema de territorios indígenas y tema costero y tema 
participación. Esto debería garantizar, sin embargo, hay casos de la corte interamericana de 
derechos humanos, donde no se ha respetado en los países donde se ha hecho esta revisión.  
 
Desde la virtualidad se conecta la Licenciada María Luisa Acosta quien se presenta:  
 
Abogada con 30 años de trabajo con pueblos indígenas y afro, principalmente en la región de 
Nicaragua. Menciona que todos los procesos son de aprendizaje. Propone talleres y 
capacitaciones sobre este tema (convenio 169 y pesca) en cada organización para poner al 
corriente a las organizaciones, pero esto depende del interés que ustedes tengan.   
 
German: Nicaragua tiene leyes específicas para este tema. Han dado mucha lucha y aun así hoy 
esos derechos no se garantizan.  
¿Cuál es el principal reto?  
 
Vivienne, lo que se descubre con este proceso legal es que a pesar de toda la implementación en 
los territorios no ocurre nada. Si no encontramos que es lo que hace que no se cumple, no se 
puede avanzar. Veamos el caso de Cahuita, hay 2 decretos, 1 convenio firmado y un artículo de 
la proveeduría y aun así no se avanza. Igual en Bocas de Camichin, pero a la hora poner en práctica 
no se puede ejecutar. Todos estamos en diferentes niveles. Pero en verdad ¿ocupamos otra ley? 
Tenemos decretos y convenios, pero no hay disposición política. ¿Realmente ocupamos más 
leyes?? ¿Qué es lo que nos hace falta??  
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Desde la virtualidad se conecta el Licenciado Roberto Sánchez quien se presenta: Cana en 
derechos humanos de la península de Yucatán. Trabajamos en temas de derechos colectivos de 
comunidades locales, tenemos un equipo legal del cual soy parte. Es una organización fundada y 
dirigida por personas jóvenes, yo soy la persona encarga de dar seguimiento al estudio legal en 
México.  
 
Germán, en México por ejemplo hay leyes de protección para las personas indígenas, pero en la 
implementación hay problemas. Eso estamos discutiendo, ¿Cuál es el principal reto para que 
estos derechos sean efectivos y no se queden en papel?  
 
Roberto: por una parte, es un tema de voluntad política. En el país tenemos el reconocimiento 
de derechos y tenemos los tratados internacionales, hay criterios de la suprema corte de México 
y de la Corte Interamericana. Las autoridades siguen sin comprender que implica aplicar estas 
leyes y convenios. Muchas veces la respuesta es la falta de voluntad política, falta de cierta 
construcción para conocer más a fondo este tema sobre este convenio y leyes y derechos. Recién, 
la corte suprema de justicia de México resolvió el amparo que el estado México tiene que legislar 
en materia de consulta. Este es el panorama que tenemos en el país, hay mucho desconocimiento 
por parte del estado  
 
Vivienne, hemos estado desarrollando los procesos en los territorios y es evidente que hay 
legislación, pero no hay cambios. La idea de esta propuesta es ver que podemos hacer real que 
sea efectivo. Porque nos damos cuenta que no hay voluntad de todo lo que firman los gobiernos, 
necesitamos un planteamiento fresco que no nos haga perder la esperanza.  
 
German; implementación efectiva para que no se pierdan los derechos. La pregunta es ¿Cuáles 
serían esas acciones efectivas?  
 
Roberto: por una parte, debe continuar la presión con los mecanismos de defensa y sobre todo 
aquellos que puedan ser estratégicos.  
 
Vivienne: “Continuar con procesos de denuncia, aunque cuesta y no se llegue a nada.” 
 
Marvin, realizar denuncias permanentes no es viable porque las comunidades muchas veces no 
pueden dar seguimiento a estos procesos tan largos y desgastantes.  
 
Vivienne, también este método puede poner en riesgo la vida de las personas, como por ejemplo 
la persecución que reciben los compañeros garífunas.  
 
Roberto: capacitación a las comunidades, fortalecimiento en los derechos que tienen y su 
respectiva apropiación. Generación de procesos que generan precedentes 
 
Gerardo: fortalecer las comunidades para que continúen las denuncias, pero a quien van dirigidas 
esas denuncias, ¿dónde podemos escalar?  
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María Luisa: es difícil y no es corto, pero es necesario. El proceso es enriquecedor, las 
comunidades se van empoderando, conocen las leyes, el procedimiento y las oficinas que hay 
que visitar. Los abogados no trabajamos solos, sin las organizaciones comunitarias sin los lideres 
no podemos hacer nada.  
 
Vivienne, “Empoderar a las comunidades.” 
  
Gerardo, el poder de las comunidades, pero con asistencia jurídica que permita documentar y 
sistematizar, esta es una buena propuesta para los próximos 3 años. Pero primero debemos 
empoderar a las comunidades, este parece ser el primer paso.  
 
Vivienne, capacitar líderes que vayan luego a las comunidades a difundir los conocimientos.  
 
German: ese mecanismo también debe ir sobre la mesa, generar un grupo de personas que se 
puedan capacitar y lleven el mensaje.  
 
María Luisa: la comunidad es la que lidera, se le apoya en la elaboración de una estrategia, y ya 
eso es capacitación. “a mí no interesa pelear un tema donde no tenga el cliente a mi lado”  
 
Roberto: el proceso en las comunidades es lo importante y de ahí tenemos que partir, son las 
personas de las comunidades las que deben definir la ruta a seguir. Generación de procesos 
colectivos y no concentrarlos solo en 1 persona. Fortalecer necesidades que tal vez no son el 
problema pero que ayuda a que los procesos se vayan fortaleciendo.  
 
Ivannia: realmente esas estrategias de multiplicación podrían ser analizadas y ver que ha sido 
exitoso y que no. Hay cartas de entendimiento para reconocer el tiempo que las personas 
pescadoras van a utilizar, son personas amenazadas por grandes compañías, la estrategia debe 
ser muy integral.  
 
German, hay que tener un presupuesto que contemple el tiempo de estas personas, ya que van 
a estar en muchas reuniones. Y el equipo legal no tiene que estarse moviendo, podemos confiar 
en las personas capacitadas que tenemos en la comunidad para que asuman.  
 
Marvin, hay que pensar en acciones regionales, que con base a las experiencias que tenemos cual 
sería el elemento legal específico para poner en práctica.  
 
Vivienne, debemos aprovechar de manera internacional el SDG 14 y el año internacional de la 
pesca.  
 
María Luisa: la comunidad identifique el problema que quiere resolver, y de ahí podemos partir. 
“la solución debe ser de ellos” 
 
Roberto: un instrumento de carácter regional es muy complicado, deberíamos centrarnos en los 
procesos de fortalecimiento. Ver cómo podemos avanzar y de ahí construir un instrumento 
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regional, “la necesidad está en el territorio.” Por ejemplo en Yucatán existen las auto consultas, 
si el estado no cumple, el territorio puede tomar la decisión, se les permite tener libre 
autodeterminación.  
 
Gerardo: importancia del fortalecimiento de las comunidades, pero los equipos legales pueden 
enfocarse en los temas específicos del 169 que las personas de la comunidad lo manejen muy 
bien para que lo puedan replicar.  
 
German; a partir del conocimiento se puede identificar el problema. A donde debemos apostar 
las acciones para que pueda generar un fortalecimiento para empujar estos derechos.  
 
María Luisa; a nivel regional los problemas deben ser similares e iguales, con cuales instrumentos 
internacionales nos podemos apoyar.  
 
Marvin, tenemos 1 año de estar en toda la región centro americana aprendiendo, y hoy estamos 
aquí colectivizando estos problemas y hemos identificado 3 o 4 líneas legales a los cuales 
podemos dar seguimiento.  
 
Vivienne: “ellos son abogados, pero ustedes tienen la papa caliente” Mañana se podrá definir 
líneas de trabajo específico, una o dos cosas que si se puedan sacar adelante no repetir acciones 
que sabemos que no van a ningún lado.  
 
COMENTARIOS AL RESPECTO:  
 
Lázaro: tenemos identificado el problema y sabemos las leyes, pero no se ha cumplido la 
legalidad jurídica, no tenemos una seguridad jurídica, tenemos deforestación y ahora la línea 
eléctrica de Colombia hasta Panamá. Tenemos una ley para que se haga la demarcación de los 
límites para evitar problemas de invasión, pero el estado no cumple y no se hace la demarcación 
a pesar de que tengan todo el respaldo legal.  
 
Josefina:  en mi comunidad nos involucramos en la defensa del rio San Pedro, paramos la 
construcción de una presa, apoyamos a la comunidad indígena en la defensa de toda la cuenca. 
Este proceso de defensa pone en riesgo nuestras vidas, porque nos identifican y nos amenazan.  
 
Alfonzo Simón: Ausencio Palacio, es de la comisión especial que representa a los indígenas, me 
reuní con él, pero a él no le interesa apoyarnos en nada el tema de la pesca no le importa, 
consultar con él no se llega a nada, por eso es que estamos buscando otros medios donde si nos 
puedan escuchar. Ley de la comarca no incluyen a la pesca artesanal artículo 233 “tenemos 
derecho 2 mil metros de la playa hacia dentro” no tenemos derecho ni a la playa.  
 
Albert: procesos formativos, que necesitamos saber a nivel internacional. Que la membresía del 
consorcio pueda formar parte de estos procesos.  
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German: lo que nos queda claro es que hacer más leyes no es la solución. Tenemos que pensar 
en acciones concretas que generen un impacto mayor.  
Quedan varios puntos clave para dar seguimiento en la propuesta:  
 

1. No podemos ir a luchas si no tenemos claros los derechos  

2. El conocimiento debe ir hasta las instituciones  

3. En estos 3 años se puede hacer un llamado o una declaración o un proyecto de ley regional  

 
 
 
DÍA 2:  
 
PARTE I  
 
Lo que aprendimos ayer. 
 
Simón, Cada día, no importa la edad, se aprende. EL día de ayer aprendimos.  La discusión de los abogados 
aprendimos que los abogados están dispuestos a ayudar, pero que la comunidad debe poner de su parte 
 
Marta, La sesión de ayer fue un espacio de reafirmación. El cambio debe venir de parte nuestra, pero para 
ello, debemos saber qué cosas están mal.  Debemos saber e identificar lo correcto y lo incorrecto.  Cuáles 
son nuestros derechos; nuestros problemas.  Para exigir lo que merecemos. EL cambio es de adentro hacia 
afuera.  Tener a los jóvenes nos da esperanza para seguir la lucha.  Esperanza para llevar a nuestras 
comunidades justicia. 
 
Gerardo. Comprendí el contexto, es una región con la misma problemática y los mismos aportes.  Juntos 
nos da fuerza para llevar un proceso.  Asimilamos el concepto de TICCA y me llamó la atención, que, bajo 
la bandera de conservación y economía azul, puede ser una amenaza a los pueblos.  
 
Rolando, nosotros tenemos la experiencia y lo que aprendimos es que hay mucho por hacer.  Debemos 
involucrar a más actores.  Sobre la experiencia, nosotros aportamos mucho; estos aprendizajes debemos 
trasmitirlo a los jóvenes.   Aprendizajes de vida y de historia que debemos trasmitir.  
 
Aarón, a los jóvenes le pedimos mucha paciencia para los jóvenes y nos estamos reuniendo virtualmente; 
verlos presencial es de mucho aprendizaje. Nos decían ustedes deben tomar la batuta, en ese momento 
no entendía.  Ahora sí lo entendemos.  Hemos aprendidos a nuestro ritmo los temas de directrices.   
 
Josefina, Yo vengo de lejos, de una comunidad pequeñita de México.  Aun así tenemos tanta similitud, 
con las organizaciones de acompañamiento TICCA  y Nuiwari, A.C , nos damos cuenta que tenemos 
grandes similitudes.   
 
Lázaro, lo aprendido ayer fue una buena experiencia.  Para nosotros los líderes debemos capacitarnos 
mucho más, para poder seguir avanzando y luchando.   En los próximos días, debo ir a mis comunidades 
a explicar que es TICCA y todo lo aprendido nos hace más fuerte. Tenemos información y nos hace más 
fuerte.  
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Vivienne, puede pasar que se nos siga apoyando a no; pero ya sabemos en nuestras comunidades por 
donde avanzar.  
 
 
La importancia de lo simbólico:  
 
 
México. Lo que nos une es el mar y la tierra.  En mi región la conexión es a través 
de los cenotes.  En el caso de Josefina lo que nos une es la cuenca.  EL rio que 
baja por la montaña y se mezcla con las aguas del mar y se puede desarrollar el 
ostión. Además, aves y manglares.   Si se contamina arriba se contamina abajo 
y luego ustedes nos traen pescado contaminado. 
 
 
 
 
 
Panamá.  Por naturaleza del día tenemos el sol.   El símbolo lo dividimos en tres 
regiones, el rio y lago maje.  La costa con barcos y vela Buglé.  Más allá están los 
grupos Creole – personas negras que viven en la costa-.  Esta cadena puede dar 
fuerza a las tres regiones; es valioso si nos unimos.  Esa es la fuerza de nosotros.  
 
 
 
 
 
Costa Rica, hicimos una gran atarraya/trasmallo; allí estamos todas las personas 
de la Red y las comunidades.  EL que tira la tarraya es CoopeSoliDar R.L.  
Incluimos a los jóvenes y estamos incluidos en la Red.   La Red tiene recursos 
marinos y valores.  La Red somos las comunidades.  Pero también hay países 
aliados luchando juntos.   
 
 
 
 
 
Honduras, es el territorio Garífuna, una palmera con su coco que representa la 
base de la gastronomía garífuna.  El amarillo esperanza a su salida de San 
Vicente; color blanco es la paz al llegar a Honduras y lo negro es el sufrimiento 
de la gente.  
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Presentación de Teoría del Cambio. 
 
Ivannia Ayales, empieza a explicar elementos importantes de real y lo simbólico.  De las percepciones y el 
trabajo en equipo.  Lo importante es que el todo, es más que la suma de las partes.   El conocimiento, 
trasmitida por la palabra y las representaciones.   
 
¿Qué pasa con los proyectos? Son sueños que se construyen.    Por muchos años esos proyectos se 
contraían por identificación un problema.  La teoría del cambio nos dijo no; todo cambia, las 
circunstancias. 
 
Conceptos claves de la presentación: 
 
La Teoría del cambio:  
 

• Reconoce que vivimos en tiempos complejos y pasamos por momentos conflictivos.  En este 
contexto el cambio es lo que permanece.  Es una oportunidad de avanzar en el logro de propósitos 
y derechos 

• Valora la historia y la identidad como un punto de partida para potenciar su valor. 
• El reconocimiento de la diversidad como parte de la complementariedad y la fuerza de diversas 

voces 
• El reconocimiento de las diferencias como riqueza cultural  
• Múltiples aportes en la construcción del conocimiento 
• La potenciación del pensamiento crítico, creativo y propositivo para avanzar en propósitos 

legítimos desde la consolidación de derechos 
 

Nivel de aplicación 
 

• Necesitamos disponer de instrumentos flexibles que nos permitan planificar y dar seguimiento a 
nuestras acciones en contextos inciertos y complejos, desde una lógica que conlleve flexibilidad y 
adaptación 

• No se parte de un problema (de algo negativo) sino de una situación deseada, que funciona como 
norte para ir alcanzándola con fuerza, compromiso y entusiasmo 

• Se trazan rutas no lineales hacia el cambio que deben ajustarse a la realidad de los territorios, y 
se acompañan con espacios de reflexión y discusión para continuar el camino o experimentar 
nuevos rumbos 

• Identifica las oportunidades para potenciarlas, y los obstáculos para enfrentarlos con creatividad 
y solidaridad  

• Considera la propuesta de trabajo como un guion o una brújula, que debe ser revisada y ajustada 
periódicamente, para que las estrategias tengan sentido en los diferentes contextos   

 
Hacia la construcción de una propuesta 
 

• Un análisis realista de contexto 
• Una valoración de capacidades para mover y facilitar procesos 
• Un mapeo de actores a favor, neutros o en contra de los propósitos de la propuesta, y estrategias 

para abordarlos 
• una serie de herramientas creativas para llegar al cumplimiento de los objetivos.   
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• Visualizar el presente en una imagen viva con situaciones que amenazan los derechos de los 
pueblos indígenas, afrodescendientes y comunidades locales en la pesca artesanal de pequeña 
escala y ancestral 

• Cambios deseados en un contexto de cambios, incertidumbres y múltiples actores que influyen 
en esas transformaciones 

• Representar algunas acciones y estrategias para llegar a esos cambios deseados 
 
 
Construyendo la teoría del cambio en la pesca artesanal de Mesoamérica  

 

HONDURAS: Defensa derechos ancestrales 

Institucionalidad 
consciente y 
proactiva hacia las 
necesidades del 
sector  

Jóvenes y 
mujeres 
reconocidas en 
sus aportes a la 
pesca de 
pequeña escala 

Defensa del 
territorio 
Garífuna y los 
Cayos 

Alternativas de 
ingreso vinculada 
a las formas de 
vida 

Canales de 
comercialización 
justo y 
equitativos  

Representatividad de las comunidades 
en plataformas y espacios 
organizativos  

  Directrices PPE- 
FAO y Convenio 
169 

 
 
 
 
 
 
No se reconoce la 
Pesca Artesanal 
dentro de las otras 
pesquerías del país  

 
 
 
 
 
 
Menos pesca e 
impacto 
negativo del 
turismo 

 
 
 
 
 
 
Privatización de 
territorios -
restricción a la 
pesca de 
pequeña escala  

 
 
 
 
 
 
Falta 
conocimiento del 
convenio 169 y 
otras normativas  
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PANAMÁ: Maje Emberá Drua 

Fortalecimiento de la 
cultura tradicional 
ancestral  

Legalización el 
territorio ancestral  

Sistema de 
producción de tilapias 
/ Manejo comunitario 
de la tilapia  

 
 
Fortalecimiento de la 
gobernanza del 
territorio  Fortalecer el proceso 

de la Red de turismo 
comunitario 

 Mercado justo para la 
tilapia  

 
 
 
 
 
Proyectos externos 
que atentan contra los 
valores y vida 
ancestral de la 
comunidad  

 
 
 
 
 
Pérdida de 
biodiversidad y 
cultura  

 
 
 
 
 
Riesgo de perder 
seguridad alimentaria  
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Panamá: Gnabe – Buglé 

Conocimiento 
ancentral 
asociado al mar  

Mercados justos 
y equitativos  

Buena 
gobernanza 
comarcal (Pueblo 
indígena) 

Lucha por la 
recuperación del 
territorio marino 
Ngabe que 
incluye el Escudo 
de Veraguas 

Normas de pesca 
con 
conocimiento y 
especificidad 
para pueblos 
indígenas  

 
 
 
 

    

 
 
 
 
Riesgo de la 
pérdida de la 
gobernanza local 
sobre el 
territorio marino 
comarcal  

 
 
 
 
Pérdida de la 
cultura e 
identidad  

 
 
 
 
Decisiones 
tomadas sin 
consulta libre, 
previa e 
informada 

 
 
 
 
Normas generalizadas de veda de 
langosta afectan el bienestar y 
seguridad alimentaria  
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Panamá: UPESABO 

Aprendizajes organizativos de manejo (tallas) 

 
 
 
 
 

 
Fortalecimiento y apoyo a la implementación 
del plan de acción  
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México: Boca de Camachín 

Cuidado del 
patrimonio 
social, cultural y 
natural  

Vinculación y 
diálogo con 
instancias 
institucionales -
Negociación -  

Participación en 
planes de 
ordenamiento 
para un mejor 
uso de los 
territorios 

Seguridad 
alimentaria que 
da seguridad 
emocional   

Incidencia 
efectiva en 
políticas públicas 
conservación – 
gente  

 
 
 
Adaptación de 
tecnologías al 
contexto y 
formas de vida  
 
 

 
 
 
Continuar con el 
fortalecimiento 
organizativo  

 
 
 
 

 
 
 
Fortalecimiento 
de valores  

 

 
 
 
 
 
Proyectos de alto 
impacto 
(negativo) en los 
territorios 
(Hidroeléctricas / 
minería)  
 
 

 
 
 
 
 
Falta de política 
para la 
prevención del 
riesgo 

 
 
 
 
 
Poca atención de 
las instituciones 
públicas a las 
necesidades y 
derechos de la 
población  

 
 
 
 
 
Inseguridad 
ciudadana  
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Costa Rica: Red de Áreas Marinas de Pesca Responsable y Territorios 
Marinos de Vida 

Ley de 
Directrices 
aprobada  

Una Agenda de 
Mujeres de 
Mares, Costas, 
Ríos y 
Humedales 
implementada   

Formalidad y 
reconocimiento 
para la pesca 
artesanal de 
pequeña escala  

 

  
 
 
 
Falta de tenencia 
de tierras 

  

 
 
 
 
 
 
 
Poco apoyo 
institucional en 
las AMPR 
 

 
 
 
 
 
 
Desplazamiento 
de comunidades 
de pesca 
artesanal por 
turismo 

 
 
 
 
 
 
Pérdida de 
cultura y acción 
colectiva  

 
 
 
 
 
 
No formalidad en 
Pesca de 
Pequeña Escala  
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PARTE II:  
 
Ivannia: Ejes de trabajo en borrador para que se puedan construir de manera conjunta con los 
verdaderos ejes que se planteen.  
 
Eje 1: Legal  
 
Eje 2: Defensa de los territorios y ejercicio de derechos: Va muy ligado a la parte legal, puede ir 
paralelo. 
 
Eje 3: Acción colectiva: espacios de reunión, como este que se llevó a cabo aquí.  
 
Eje 4: Actividades productivas: trabajo, empleo decente y mercado.  
 
Eje 5: ¿Qué debemos hacer de manera permanente?: estrategia de comunicación que nos 
permita seguir comunicándonos de manera transparente como Red.  
 
Comentarios generales:  
 
Marta: Se necesita más información, tomarla y llevarla a las comunidades. Una divulgación que 
llegue a la casa de todo el mundo, generar un equipo multiplicador entre las mismas 
comunidades.   
 
Vivienne: Debemos ir ganando batallas y tienen que convertirse en un laboratorio de información 
para ver que hicimos bien y que hicimos mal. ¿Qué hizo la Red para estar juntos durante 10 años? 
Lo legal es igual, como por ejemplo si logramos que las directrices sea una ley. Disposición de 
aprender desde lo legal.  
 
Alfonzo: ser líder es una palabra cruel. Líder no es pedir ayuda o mandar a las personas es formar 
problemas con la comunidad.  
 
Vivienne: esta propuesta no es para que nosotros demos catedra, este proceso lo llevan las 
comunidades.  
 
Martha: “el conocimiento de los derechos es un proceso que no va de la noche a la mañana”  
 
Lázaro: hay formas de interpretar este tema legal, pero como podemos hacer entender cómo se 
va alimentar esta información porque hay dos tipos de lenguaje. Necesitamos tener traducción. 
Nosotros tenemos clara la información, sabemos cómo manejar las cosas, somos de la base y eso 
garantiza al Consorcio que la propuesta se efectiva.  
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Vivienne: se está elaborando un Código de pesca artesanal que responda realmente a las 
necesidades como por ejemplo luchar por la no criminalización. Que la información no se corte, 
movimiento que se ha estado dando desde Lisboa y la experiencia con Movilizatorio.  
¿Cómo hacemos para esto entre realmente como un proceso de incidencia a nivel global, hay 
procesos pequeños que han estado separados del Iccas global?  
¿Cómo lo empatamos?  
 
Albert: una es que nos apropiemos de la propuesta, llevarla a la asamblea regional y luego 
defenderla y exponerla en la asamblea de latinoamericana. A mí mismo me costó entender como 
vinculamos la pesca y lo territorios de vida, ahora ya tenemos un solo lenguaje. 
 
 
Participación del SSF Hub – EDF de manera virtual: Pam Ruiter 
 
Explica que es el EDF y los países donde están basados. Tenemos una iniciativa global que se 
llama SSF Hub, fue desarrollada por un proceso participativo y compañeros de la FAO estuvieron 
involucrados en su elaboración. Esta plataforma pretende ser un recurso para apoyar a la pesca 
artesanal y que toda la información este concentrada en un solo lugar. En esta iniciativa he tenido 
el gusto de trabajar con CoopeSoliDar y con otras organizaciones que trabajan con pesca 
artesanal. Me gustaría escuchar cómo ha ido la reunión y cómo podemos apoyar esta propuesta.  
 
Vivienne toma la palabra e introduce a cada participante para que se presenten.  
 
Albert: la misión de los TICCAs es lograr su reconocimiento y ahora vinculamos el tema de los 
territorios marino costeros.  
 
Marta: en mi organización realizamos pesca sostenible, impulsamos el comercio justo y que así 
los pescadores puedan vender sus productos a un precio justo, también trabajamos temas 
ambientales como la invasión del pez león. Tenemos muchas iniciativas para incrementar las 
fuentes de ingreso a las familias, estamos aquí con CoopeSoliDar R.L buscando acciones positivas 
para el reconocimiento de los derechos de las comunidades.  
 
Gerardo: trabajamos con el pueblo garífuna que tiene todo un territorio en zona, estamos unidos 
al TICCAs porque tenemos problemas comunes. Y en ese marco consideramos que es una 
oportunidad.  
 
Aarón: hemos tenido un trabajo fuerte como Red de Jóvenes, viendo cómo podemos hacer 
intercambios de experiencias.  
 
Esmeralda: Mejor inclusión en los tipos de pesquerías, nosotros somos el mañana y estamos 
luchando. Estamos unidos para seguir en la lucha del día a día.  
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Germán: hemos hecho un análisis del marco legal de todas las comunidades que hemos visitado, 
este marco legal tiene en común el convenio 169. Pero cuando llegamos a la practico no se 
avanza, hay ausencia del conocimiento por parte de las personas, al no existir esa base de 
conocimientos de las personas no pueden ejercer sus derechos. Hay un marco legal robusto, pero 
hay mucho desconocimiento por parte de las autoridades.  
 
Josefina: nuestra comunidad se dedica a la pesca en pequeña escala y al cultivo de ostión, estoy 
ahorita integrada en este gran equipo para poder integrar a mi comunidad también, para tratar 
de saldar nuestras dificultades como por ejemplo que no tenemos comunicación. Eso nos ha 
afectado. Nos quieren construir una presa y eso afecta nuestro cultivo de ostión, ahorita está 
detenida, pero sigue siendo un problema.  
 
Lázaro: nuestra comunidad sufre de seguridad territorial, también conservamos, por muchas 
décadas hemos hecho resistencia, sin los pueblos indígenas no hay medio ambiente. 
Necesitamos fortalecernos más porque el estado no nos reconoce. Creación de proyectos hidro 
eléctricos y la línea de electricidad que afecta nuestra biodiversidad. Eso viola nuestros derechos 
porque no se cumple la consulta libre previa e informada.  
Hemos perdido el 80% de nuestro territorio a pesar de que hay una ley que nos respalda.  
Por eso es que necesitamos fortalecernos, por eso es que estamos aquí llevando este plan a cabo.  
 
Alfonzo: nosotros en nuestro territorio siempre hemos sido olvidados por nuestro gobierno. Hay 
7 tribus indígenas y el Gnabe Bugle se dedica a la pesca de langosta, pero nos pusieron la veda y 
eso afecta nuestra seguridad alimentaria. El gobierno quiere privatizar la isla escudo de Veraguas, 
gracias a CoopeSoliDar R, L el mensaje de que debemos hacer ahora es más claro. Somos 27 
comunidades pesqueras. El precio de nuestro producto está por el suelo y somos casi 1200 
pescadores buceadores.  
 
María: nosotros como coordinadores hemos venido trabajando arduamente, siempre queremos 
tener el apoyo de este tipo de organizaciones como CoopeSoliDar R.L con la que siempre hemos 
estado mano a mano. Tenemos una agenda de mujeres pescadoras y una Red de Jóvenes.  
 
Rolando: pescador artesanal y molusquero desde hace 30 años. Somos 22 comunidades que 
forman parte de la red, tenemos 7 mil personas que están dentro de la red y 10 años de estar 
funcionando. Con un acompañamiento muy solidario de parte de CoopeSoliDar R.L, estamos 
trabajando muy duro con las directrices voluntarias de FAO, los 12 remos, el llamado a la acción, 
ahorita estamos trabajando para que las directrices sean ley.  
 
Ivannia: explica los ejes que se han estado trabajando situaciones claras que se quiere lograr.  
 
Vivienne menciona que la información trabajada aquí va ser resumida y compartida.  
 
Pam Ruiter: gracias por el espacio, desde EDF queremos dar todo el apoyo con ese proyecto y 
podemos ponerlos en contacto con donantes que pueden financiar la propuesta que están 
pensando tener a 3 años. Podemos apoyar mucho en comunicación.  
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Comentarios generales:  
 
Gerardo, desde las bases hay muchas diferencias para hacer las cosas, es buena oportunidad.  
La colaboración es inviolable, tenemos que tener la sagacidad de tener los recursos, pero 
podemos tomar ese dinero de USA y hacer cosas buenas por las comunidades.  
 
Vivienne: hacer un primer borrador de propuesta, todos vamos a ir haciendo comentarios. Y que 
otros compañeros se puedan ir integrando como la organización de Josefina.  
 
Es importante evidenciar en la reunión de América Latina de TICCA´s lo que hemos estado 
haciendo. En la COP 15 va a haber una fuerte representación de Mesoamérica y hay que ir claros 
en los queremos decir. Como por ejemplo tener allá una reunión con EDF.  
 
Siguientes pasos y lineamientos de la propuesta:  
 
Albert: Tenemos en noviembre una reunión de planeación de las coordinaciones y se debe tener 
clara la propuesta, esto garantiza también que el consorcio sepa en qué estamos invirtiendo 
nuestro tiempo. Organizarnos para poner nuestra voz colectiva para tener presencia como 
pueblos indígenas, comunidades locales y pescadores artesanales.  
 
 

Lineamientos de la Propuesta.  
 
Como parte del propósito se plantea el “autofortalecimiento y aprendizaje colectivo para los 
TICCAs Marinos de Mesoamérica: un enfoque de derechos humanos para la conservación de los 
ecosistemas marinos en la región”.  
 

 Una propuesta construida colectivamente y desde las verdaderas necesidades de las 

comunidades.  

 Un documento propositivo, evidenciando que las comunidades tienen todo un camino en la lucha 

por el ejercicio pleno de los derechos humanos.  

 Los territorios saben lo que tienen que hacer en la defensa de sus derechos desde la pesca 

artesanal de pequeña escala.  Por lo tanto, los aspectos técnicos se ligan al conocimiento 

tradicional y lo que debe hacerse es el reconocimiento.  

Los actores locales son los custodios de los recursos marinos en estos territorios de vida, y en 
esta propuesta son claves por las acciones en derechos que han realizado desde sus territorios.  
No se parte de cero, sino de un legado ancestral e histórico de las comunidades locales, indígenas 
y afrodescendientes.  
 
El objetivo general:  Acompañamiento a procesos de auto fortalecimiento de la pesca artesanal 
de pequeña escala en los territorios marinos de vida de Mesoamérica, que permitan el ejercicio 
de los derechos humanos en las comunidades locales, indígenas y afrodescendientes.  
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Comentarios:  
 
Vivienne, pedir un fondo para realizar líneas de base de otros territorios marinos, visitando 
nuevos territorios para fortalecer procesos comunitarios que se quisieran integrar en el 
Consorcio TICCAs.  
 
Albert, la visión y el trabajo colectivo es esencial.   No son personas, es una representación 
colectiva para el manejo comunitario de los recursos.   Es fundamental que la comunidad como 
manejo del territorio, es una premisa fundamental de los TICCAs. Que sea representante legítimo 
de la comunidad.  
 
Vivienne, la experiencia de Panamá integrada es muy interesante porque permite el 
fortalecimiento país.  
 
Esmeralda, me llevo mucho aprendizaje, ya que a pesar que estamos alejados, con mares y tierras 
de por medio nuestros intereses son comunes. Necesitamos unirnos para un mismo resultado, 
una misma meta.   
 
María, agradecer el espacio y qué lindo compartir con los compañeros/as, tanto dentro como 
fuera del taller, en los momentos de encuentro con nuestros compañeros/as.   
 
Rolando, el trabajo que se está haciendo desde TICCAs y tenemos la tarea de llevar esto a 
nuestras comunidades.   No podemos dejarnos esto, necesitamos tener un apoyo fuerte desde 
las comunidades.    
 
Vivienne, ahora la Red puede solicitar la membresía a TICCAs porque ya se conoce el modelo, y 
el cómo ser parte de él.   
 
Simón, se han tomado decisiones como defender el territorio solidariamente, y eso me da mucha 
garantía de que la Isla Escudo de Veraguas entre como Patrimonio Histórico.   El mensaje de 
CoopeSoliDar R.L para apoyarnos… eso nos conmueve.   Pam hablo y a mi me parece que  nos va 
a apoyar.  
 
Lázaro, para mí ha sido una reunión de mucha experiencia y conocimiento, técnico, legal, 
tradicional, y a nivel de integración de los jóvenes.  Una masa de pensamiento con territorios con 
situaciones comunes en sus territorios.  Vamos a seguir adelante con todo el esfuerzo para 
presentar esta propuesta en Guatemala, a nivel de TICCAs.   Sabemos que hay una realidad desde 
la base, y eso es lo que vale.   Agradezco a todos los compañeros y a CoopeSoliDar R.L  
 
Josefina, quiero agradecer a TICCAs que hace posible el que yo esté aquí.  Agradezco a 
CoopeSoliDar R.L.  Ustedes han estado en todos los territorios, nos falta recibirlos en mi territorio.  
He aprendido mucho de este espacio.  Hay limitaciones en internet, pero espero que esto se 
pueda ir resolviendo.  Es necesario informar a la comunidad.  La cooperativa me está dando la 
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representación, y es mi compromiso participar e informar lo que pasa en mi territorio.  La 
cooperativa está haciendo esfuerzos para potenciar la comunicación virtual, a través de la 
instalación de la antena para lograr la conexión y participar.  
 
Aarón, la primera parte es avanzar en aprendizajes desde el intercambio de experiencias.   
Venimos llegando de Lisboa, vimos un mundo que estaba frío ante la pesca.  Ahora nos sentimos 
con una fuerza grande para seguir adelante.  
 
Gerardo, la unión de las voces de Mesoamérica va a hacer eco.  Tenemos compañeros del Río 
San Juan que lo está pasando muy mal.   Las TICCAS se van a volver tendencias.   Los otros 
proyectos que estamos desarrollando, también pueden encajar en el ambiente TICCAs.  Más 
experiencias prácticas. Logramos equipar a comunidades que no tenían internet, y colocamos 
antenas que podían ampliar el radio de internet:  parlante, micrófono; e incluir esto en el eje de 
comunicación para la propuesta.   
 
Marta, me voy con un placer muy grande, llena de esperanza.  Siento que ha sido una realidad 
diferente… no hemos visto muchos problemas, sino que apuntamos hacia resultados.  Vemos 
esperanza en la gente joven, con una satisfacción muy grande.  Haber compartido con mis 
compañeros panameños y todo el aprendizaje de mis coterráneos.  Con CoopeSoliDar R.L es lindo 
compartir.  
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Lista de asistencia.  
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Fotografías.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Fotografía: CoopeSoliDar R.L (2022) Alfonzo Simón, líder de la Comarca Ngabe Bugle, hablando sobre el Llamado a 

la Acción de la Pesca Artesanal. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Fotografía: CoopeSoliDar R.L (2022) Mesa de trabajo durante la ronda de presentación de participantes 
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Fotografía: CoopeSoliDar R.L (2022) Mesa de trabajo durante la ronda de presentación de participantes 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Fotografías: CoopeSoliDar R.L(2022) Construyendo la Teoría del Cambio 
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Fotografía: CoopeSoliDar R.L (2022) Participantes del Taller Propuesta Ticcas Marinos Mesoamérica  


